Un dimanche à...

Saint-Sylvestre, sur les traces des moines de l'abbaye de Grandmont

Publié le 24/03/2024 à 07h55



Maison de la tour Moreau

Avec son relief prononcé, Saint-Sylvestre, situé à 600 mètres d'altitude, est prisé des randonneurs, des amoureux des grands espaces et des passionnés d'histoire.

Mathilde Moreau est l'historienne de la commune. Ses écrits, qu'elle publie régulièrement, sont précieux. Le village, il est vrai, n'a pas encore révélé tous ses secrets.

Fondé en 1125, après le décès de saint Etienne de Muret, dont le buste reliquaire situé dans l'église fut réalisé par un artiste toscan, l'ordre des Grandmontains a compté jusqu'à deux cents prieurés en France, en Angleterre et en Espagne.



Il a aussi donné trois papes à la religion catholique. Les moines ont donc beaucoup œuvré dans la région. Et ils étaient des spécialistes de l'irrigation. Dans les monts d'Ambazac, nombreux sont ceux qui ont profité de la générosité de ces « bonshommes », ainsi baptisés en raison des services rendus aux populations. Cette puissante abbaye est supprimée en 1772.

Certaines pierres ont été utilisées pour construire la préfecture de Limoges, et d'autres ont été réemployées lors de l'érection de la petite chapelle de Grandmont inaugurée en 1825 en souvenir du monastère.



Chaque été, des fouilles permettent de mettre au jour de belles pièces qu'on retrouve dans le square, devant la mairie. Par ailleurs, entre Grandmont et Saint-Sylvestre, les légendes circulent. Elles sont liées aux roches des Broc ou de Barlette. C'est dans ce secteur que se dresse le fauteuil du prieur, où un moine s'installait pour consulter son bréviaire. Saint-Sylvestre était en effet le patron des tailleurs de pierre. Et comme il y a, en ces lieux, de nombreuses, carrières, ce nom fut donné au bourg qui, en 1886, comptait 1.700 habitants!

De magnifiques maisons

Les grandes pages de l'histoire de cette commune ont donc une connotation religieuse. Pour autant, l'anticléricalisme a marqué la commune de son empreinte. Le buste de bronze de Marianne en témoigne : en 1905, le conseil municipal décide de faire enlever la croix place de l'église pour la remplacer par le symbole de la République. Le 9 septembre 1906, le monument est inauguré par le député Léon Betoulle et pour célébrer l'événement, 150 convives se sont retrouvés sur la place...

Celle-ci est cernée par de magnifiques maisons, comme « La maison Jamot », l'immeuble « Mougnaud-Chambaud » et la magnifique « Maison de la tour Moreau ». Et puis il y a l'église. Construite au XIIIe siècle, agrandie au XVe, elle possède une architecture intéressante. Le clocher octogonal, recouvert d'ardoises, est surmonté d'un chapeau et évoque celui de Saint-Aurélien et Sainte-Marie à Limoges.





Le départ se fait depuis le parking devant la chapelle de Grandmont. Prendre la direction du village Les Barrys, quitter la route en tournant à gauche à une centaine de mètres après la sortie du village. Une fois passée la chaussée du premier étang des Sauvages, prendre à droite à la première bifurcation. Longer les bords de l'étang à la vue du domaine des Sauvages.

Puis traverser l'allée privée devant l'entrée de la propriété. Poursuivre ensuite par la chaussée du deuxième étang jusqu'à L'Arbrissou. Prendre à droite pour rejoindre la route qui mène à Barlette après avoir longé les plantations de sapins.

A la route goudronnée, prendre à gauche pour traverser le village de Barlette. Passer derrière les deux anciennes fermettes de la Maison du Bois et continuer en direction de Vieux. Après une petite descente, quitter ce chemin en tournant à droite et avancer jusqu'au village Chez Pouyaud. Le traverser pour atteindre la route goudronnée et la suivre jusqu'au village de Larmont. Poursuivre jusqu'au village du Coudier.

Après la traversée de ce dernier, au carrefour de la Croix, tourner à droite sur la route et continuer jusqu'au pont du ruisseau de Bourdalaine. Juste après le pont, prendre tout de suite à droite le sentier qui monte dans la direction de la vallée des Bros.

Bifurquer à gauche vers La Chaise, village dans lequel il faut reprendre la route goudronnée par la droite. Sur le haut du village, prendre le chemin à droire en face des maisons en bois, et avancer tout droit pour passer le terrain des sports et rejoindre directement Saint-Sylvestre. Là, la balade continue à travers d'autres villages pour rejoindre Grandmont.

À table...

Il n'y a pas de restaurant à Saint-Sylvestre, mais dans le square de la place principale, des tables peuvent permettre de prendre une pause.

Textes et photos Jean-François Julien